



## Hechos destacados de la semana 15 al 22 de febrero

DOI: <https://doi.org/10.51378/p.v4i116.7614>

### 15 de febrero



#### *TSE pide \$70.6 millones para voto de salvadoreños en el exterior 2024*

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) aprobó el presupuesto extraordinario para la ejecución del sufragio en el extranjero por un monto de \$70,699,979.74, que abarca gastos en contrataciones y adquisiciones de las modalidades remota por internet y electrónica presencial de los salvadoreños en el exterior. El órgano electoral ha solicitado al Ministerio de Hacienda más de \$89 millones para la implementación del voto nacional, monto que aún no ha sido aprobado. En conjunto, las dos elecciones valdrían alrededor de \$159 millones. El TSE deberá contratar una empresa que ejecute la implementación del sistema de voto electrónico, además de adquirir los servicios de una firma que audite los datos que integrarán el registro electoral en el exterior. Además, los magistrados han señalado en ocasiones anteriores que contratarían una empresa que audite todo el proceso electoral del próximo año. [1]

*Los hechos de la semana han sido tomados de laprensagrafica.com, ysuca.org, elsalvador.com y diario.elmundo.sv*



### *Subregistro de muertes de reos rondaría los 200 casos*

La cifra de privados de libertad que han fallecido desde que inició el régimen de excepción, desde marzo de 2022 hasta la fecha , ya se acerca a los 200 según informaron representantes del Movimiento de Víctimas del Régimen (MOVIR). La última muerte conocida fue la de Franklin Morataya, quien falleció en el centro penal La Esperanza a causa de fracturas ocasionadas en diferentes partes del cuerpo, según denunció su familia. Samuel Ramírez, representante del MOVIR, lamentó que sigan ocurriendo muertes al interior de los centros penales y dijo que la mayoría han fallecido por negligencia, por falta de atención médica o por golpes. [2]



### *Elecciones de 2024 serán las más caras de la historia de El Salvador*

Las elecciones generales de 2024 serían las más caras de la historia del país, con un costo de más de \$159.7 millones entre el voto local y el voto de la diáspora, según lo solicitado por el Tribunal Supremo Electoral (TSE) al Ministerio de Hacienda. Distintas fuentes internas del TSE confirmaron que los magistrados acordaron que el presupuesto extraordinario para ejecutar las elecciones para la diáspora sea de \$70,699,979.74. Esta cifra, sumada a los \$89,040,535 que ha pedido el organismo colegiado para el voto nacional, implicaría que el costo total de los comicios de 2024 sea de \$159,740,514.74. Hasta la fecha, las elecciones más caras fueron las legislativas y municipales 2021, cuando el TSE recibió \$45 millones de los \$55 que solicitó a Hacienda. Ese año, el Tribunal recibió un refuerzo de \$5 millones para implementar medidas de bioseguridad debido a la pandemia del covid-19. [3]



### *Partidos políticos tienen hasta marzo para convocar a elecciones internas*

El Tribunal Supremo Electoral (TSE) recordó a los partidos políticos que de acuerdo al calendario electoral, tienen como fecha límite el 5 de marzo de 2023 para convocar a elecciones internas. Posterior a la convocatoria, los institutos políticos tienen hasta el 5 de julio para realizar las elecciones internas, en las que escogerán a los candidatos que los representarán en los próximos comicios de 2024 y que aspirarán a ser elegidos como funcionarios de elección popular. Para el proceso de elecciones internas, debe convocar la Comisión Electoral Nacional (CEN) de cada partido. Actualmente, solo el partido Alianza Republicana Nacionalista (Arena) ha convocado a elecciones internas para el 26 de febrero. [4]



### *Nuevas Ideas evalúa reducción de la Asamblea Legislativa a 64 diputados*

La Asamblea Legislativa podría reducirse de 84 a 64 diputados propietarios de acuerdo a los cálculos del diputado Ernesto Castro, presidente de la Asamblea, quien también considera una posible recorte en la cantidad de concejos municipales en El Salvador. Castro consideró "muy probable" que la fracción de Nuevas Ideas presente ambas iniciativas ante el Órgano Legislativo y detalló que las discusiones que han tenido "andan más o menos por los 50" de un total de 262 concejos municipales y un Órgano Legislativo con 64 diputados propietarios. "El país podría funcionar con 64 diputados", enfatizó. "Nosotros estamos estudiando seriamente ambas propuestas, ambas peticiones, creemos que todavía es tiempo. Estamos quizás en los límites pero todavía es tiempo, es muy probable que nosotros presentemos ambas iniciativas, todavía no es 100 por ciento seguro, lo estamos evaluando, estamos tal vez en los últimos temas legales. Pero creo que sí sería bueno para el país", señaló Castro. [5]



### *GOES debe \$24 millones a la UES de presupuesto 2022 y 2023*

El gobierno salvadoreño todavía adeuda \$24 millones del presupuesto asignado a la Universidad de El Salvador (UES) para 2022 y 2023, informó el vicerrector administrativo de la institución, Juan Rosa Quintanilla. El funcionario de la UES explicó que de esos \$24 millones, \$20.8 corresponden a la deuda de 2022 y la diferencia –es decir, \$3.2 millones– forman parte del presupuesto de este año. "En este momento tenemos una deuda de \$24 millones que \$20.8 corresponden al 2022 y la diferencia a lo que va de 2023", dijo en la entrevista matutina de TVX. Rosa Quintanilla agregó que a inicios de este mes, el gobierno desembolsó \$11 millones, de los cuales \$3.4 eran de 2021 y \$7.6 del año pasado. En octubre de 2022, Rosa Quintanilla afirmó que el gobierno tenía pendientes \$30.4 millones de los presupuestos de 2021 y 2022. [6]

*Hechos de la semana del 16 al 22 de febrero. Proceso N° 116, Año 4, 23 de febrero de 2023, 13-16*



### *Piden investigar fraude de la Chivo Wallet*

La organización Cristosal presentó un aviso a la Fiscalía General de la República (FGR) para que investigue y proceda de forma penal contra los responsables de haber cometido fraudes a través de la billetera electrónica del gobierno "Chivo Wallet". Cristosal señaló que la Chivo Wallet ha sido una política "fallida" del Gobierno salvadoreño, que ha intervenido y vulnerado derechos de la ciudadanía con el hurto de identidad y el uso de recursos públicos para la implementación de la aplicación, así como la deshabilitación de mecanismos de seguridad en la aplicación Chivo Wallet. Ruth López, jefa jurídica Anticorrupción y Justicia de Cristosal, manifestó que es importante que la Fiscalía establezca la cadena de mando por la que se emitieron las decisiones que conllevaron a la afectación del patrimonio público e individualizar responsabilidades. [7]

- [1] 15 de febrero: Crespín, V. (2023, 16 de febrero). *TSE pide \$70.6 millones para voto de salvadoreños en el exterior 2024*. Diario El Mundo. <https://diario.elmundo.sv/politica/tse-pide-706-millones-para-voto-de-salvadorenos-en-el-exterior-2024>
- [2] 16 de febrero: Urbina, J. (2023, 16 de febrero). *Subregistro de muertes de reos rondaría los 200 casos*. La Prensa Gráfica. <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Subregistro-de-muertes-de-reos-rondaria-los-200-casos-20230215-0097.html>
- [3] 18 de febrero: Villaroel, G. (2023, 18 de febrero). *Elecciones de 2024 serán las más caras de la historia de El Salvador*. La Prensa Gráfica. <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Elecciones-de-2024-seran-las-mas-caras-de-la-historia-de-El-Salvador-20230217-0092.html>
- [4] 20 de febrero: Crespín, V. (2023b, 20 de febrero). *Partidos políticos tienen hasta marzo para convocar a elecciones internas*. Diario El Mundo. <https://diario.elmundo.sv/politica/partidos-politicos-tienen-hasta-marzo-para-convocar-a-elecciones-internas>
- [5] 20 de febrero: Magaña, Y. (2023, 20 de febrero). *Nuevas Ideas evalúa reducción de la Asamblea Legislativa a unos 64 diputados*. Diario El Mundo. <https://diario.elmundo.sv/politica/nuevas-ideas-evalua-reduccion-de-la-asamblea-legislativa-a-unos-64-diputados>
- [6] 21 de febrero: Aguilar, G. (2023, 21 de febrero). *GOES debe \$24 millones a la UES de presupuesto 2022 y 2023*. La Prensa Gráfica. <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/GOES-debe-24-millones-a-la-UES-de-presupuesto-2022-y-2023-20230220-0103.html>
- [7] 22 de febrero: Redacción YSUCA. (2023, 22 de febrero). *Piden investigar fraude de la Chivo Wallet*. YSUCA, 91.7 FM. <https://ysuca.org.sv/2023/02/piden-investigar-fraude-de-la-chivo-wallet/>